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№２１９２ 第３０回例会 ２０１１．２．２４ 曇・小雨 

点 鐘：小野恒靖 副会長 

進 行：須藤 隆 SAA 

ソング：手に手つないで 

 

会長挨拶 

小野恒靖 副会長 

 

原田会長には御尊父ご逝去の為本日は欠席で

す。代わって私が会長役を務めさせて頂きます。 

３月１９日いとや旅館にて開催された富津市体育

協会祝賀会に県功労章受賞で呼ばれました。吉本

充氏、石井利夫氏等が出席し盛会でした。 

昨日はニュージーランドで大地震があり、大変な

様です。８年前に飯倉先生ご夫妻とクライストチャ

ーチに行った事がありますので、よそ事でない感じ

です。豪華客船飛鳥Ⅱは２３日クライストチャーチ

入港を取り止めたそうです。 

福島県の広野町に「Ｊビレッジ」という１１面の天然

芝ピッチを持ったスポーツ施設がありますが、そこ

で２月１１～１３日に行われた小学生女子サッカー

全国大会に、北海道の孫が「釧路リベラルティー」

の一員で出場したので、妻と泊まりがけで応援に行

きました。結果は敗者復活戦で２勝２敗でした。 

千葉県からは「かずさフラワーズ」が出ていました

が、結果は分かりません。 

これは連絡事項ですが、私が世話係になってい

る家庭集会を３月３日（木）６時からさゞ波館で開き

ます。メンバーは小野、三枝、平川、佐藤、榎本、

刈込の６名です。 

 

会長エレクト報告 

先月、サンディエゴの国際協議会に出席中の２０

１１－１２年度ガバナー・エレクト山田修平さんから、

葉書を頂きました。 

そこでＲＩ会長エレクトのカルヤン・バネルジー氏

より発表された次年度のＲＩテーマは「こころの中を

見つめよう 博愛を広げるために」だそうです。 

山田修平次期ガバナーのご活躍を期待します。 

 

 

２０１１-２０１２年度ロゴ 

 



幹事報告 

平川恵敏 幹事 

 
１．週報受領   

  上総ＲＣ 

２．会長エレクト研修セミナー開催のご案内 

  日時：３月２７日（日）１３：００ 登録開始  

  場所：ホテルニューオータニ幕張 

３．３月ロータリーレート 

  １ドル＝８４円 

４．例会場名称変更についてのお知らせ 

  木更津東ＲＣ 

  旧名称： ホテルロイヤルヒルズ八宝苑 

  新名称： ロイヤルヒルズ木更津ビューホテル 

５．３クラブ合同例会並びにクラブフォーラム開催に

ついて 

  日時：平成２３年３月１６日（水）１７：３０ 受付 

                     １８：００ 点鐘 

  場所：ホテル喜楽館 

 

委員会報告 

部会報告 

千葉一利 会員 

１． グループ別家庭集会Ｃ班の実施日変更 

会員の都合により、２月２６日（土）の予定を 

３月５日（土）に変更します。 

２． 国の事業仕分け資料の一部を回覧します。 

３． 本日の中国レクは都合により延期します。 

新日時は後日発表します。 

 

ロータリー財団 

志波 克 委員長 

クライストチャーチの大地震につきまして心より御

見舞申し上げます。被害の少ない事を祈ります。 

「災害は忘れた頃にやってくる」と言いますが、私

達も用心しなければなりません。 

忘れている方もあるかも知れませんが、昨年から

お願いしてあった財団寄付をそろそろ実行して頂く

時期になりました。最低標準額１２,０００円です。 

寄付受付表を回覧しますので、希望寄付金額記

入欄に金額を書いて下さい。後ほど集金します。 

なお、次回ポールハリス・フェローに必要な金額

が個別に書いてありますので参考にして下さい。 

 

卓話 

河井寛次郎のこと 

佐藤信泰 会員 

 

河井寛次郎（１８９０－１９６６）は明治から昭和に

かけて柳宗悦や濱田庄司等と共に民芸運動を興し

た一人です。 

年頭所感でも少し触れましたが、この１月東京の

デパートで河井寛次郎―生命の歓喜―と言う展覧

会を観て来ました。河井寛次郎生誕１２０年記念と

言う事で、陶磁器、家具、木彫、陶彫、書、拓本な

ど１８０余点の作品は圧巻でした。 

河井寛次郎の生い立ちは島根県の安来で棟梁

の父のもとに生まれ、旧制の中学時代には校友誌

への寄稿などで詩人の素養も持ち合わせており、

又、芸術に造詣の深い叔父の助言で陶芸の道へ

進んだと言われております。この人の物造りの姿勢

に共感する所が多いものですから、今回の卓話に

取り上げてみる事にしました。 

私が河井寛次郎に惹かれる様になりましたのは

約２０年前に京都東山五条坂にある河井寛次郎記

念館を訪れてからの事です。この記念館は三十三

間堂や清水寺の近くにありました。 

１９２０年、河井寛次郎３０歳の時に清水焼の宗

家清水六兵衛の登り窯を譲り受け、住居を構えると

同時に結婚もされています。 



河井寛次郎が生前暮らしていた住居はさすが民

芸運動に取り組んだ人らしく古い民家の佇まいでし

た。 

まず記念館入口の扁額（看板）は棟方志功の書

に黒田辰秋の彫、一階の囲炉裏の間から二階への

箱階段は濱田庄司の作であり、住まいの中に用の

美を実践した様子が窺われました。 

又、中庭に置かれていた大きな球体の石をみる

につけ私には単なる工房とか仕事場というのではな

く、精神修行の空間の様でもありました。 

河井寛次郎の技術は現在の東京工業大学窯業

科と京都市陶磁器試験場にて科学的基礎などを修

得したもので「釉薬の河井」とも呼ばれております。 

初期の作品には中国や朝鮮の古陶磁を範とした

緻密で技巧的、華麗なものが多く、昭和の初期から

は次第に民芸に通ずる作品へと変わってゆきます。

壺、碗、片口、土瓶、重筥などです。 

民芸の造形美は二つの展覧会で高く評価されて

います。これは１９３７年パリ万博でのグランプリと１９

５７年ミラノ・トリエンナーレのグランプリ受賞作品で

す。 

 
芸術院会員、人間国宝、文化勲章などを辞退し、

無位無冠の人として知られる人の作品が高島屋の

川勝堅一によって河井寛次郎に断らずに出品され

た結果の事でした。現在、川勝コレクションとして京

都近代美術館に寄贈されている４５２点の中の２作

品です。 

親交も深かった川勝に河井は次の言葉を贈って

います。 

「あなた わたしの蕾は わたし あなたの から

だの中で咲く」 

このような言葉の中には、自他合一の思想が伝

わってきます。又、１９５３年製作の二つの壺はトリエ

ンナーレの出品作に類似していますが、当時毎日

新聞の美術記者であった作家の井上靖氏が収蔵

しているようです。 

第二次世界大戦後の造形活動は新たな境地を

展開してゆきます。自由な造形を生み出す手段とし

て石膏型による成形法（型に泥漿を流し込む方法）

を多用して行き、扱う素材も陶の他木や金属へと広

がります。 

一般的な回転体や正体から抜け出した扁形や

新奇な形態の創出に加え、陶で言えば筒描彩釉、

泥刷毛目、打薬、貼付文など一つの原型から様々

な顔の作品を作り出し、無限の可能性を追求して

いる様に感じられます。 

 

河井寛次郎は河井寛次郎の心の中をのぞけるよ

うな言葉、これからの人々に望みを託すような言葉

を次のように残しております。 

自 警 

天地ノ大法ニ随而生カサレマショウ 

  法ヲ畏レ法ヲ尊ビマショウ 

親和ト敬愛トデ暮シマショウ 

  自他合一ヲ自覚イタシマショウ 

自分ハ誰ヨリモ未熟デアル事ヲ知リマショウ 

  貧ヲ尊ビ素ニ帰リマショウ 

誠実一途ヲ念ジマショウ 

  他ヲセメル前ニ自分ヲセメマショウ 



刻々新シイ自分ニ当面イタシマショウ 

  限リナイ世恩ニ答ヒマショウ 

素晴ラシイ自分ヲ見付ケマショウ 

   昭和四十年五月十七日   寛 

河井寛次郎記念館発行「河井寛次郎の仕事」より 

 

ニコニコＢＯＸ 

刈込一弥 親睦担当委員 

若鍋武良  小野会員、千葉県体育協会功労章受

賞お目出度うございます。 

石渡 鋼  妻がニュージーランドから戻りました。 

小野恒靖  会長代行をさせて頂いて。 

合計 3,000 円 

 

出席報告 

大須賀三智男 出席担当部長 

区分 会員数 出席 欠席 MakeUp 出席率

今回 21/20 17 3  85.00%

前回 21/20 18 2  90.00%

 

近隣クラブ例会日 （通常 12:30 点鐘） 

月 

火 

水 

木 

君津、袖ヶ浦 

富津(最終例会 18:30～19:30) 

木更津東、富津ｼﾃｨ(最終 19:00～20:00) 

上総、木更津 

 

☆☆☆☆☆   会員寄稿   ☆☆☆☆☆ 

 

歴史知らずが歴史に挑戦（１） 

千葉一利 

「私の歴史調べ」 

今年の年頭所感に歴史を少し勉強したいと書い

た。私は歴史に全く弱く特に近・現代史が苦手だ。

近代を幕末から第２次世界大戦（太平洋戦争）の終

わるまで、現代をそれ以降と仮定する。教わった授

業は古代・中世に時間がかかり、幕末からの近現

代が軽く流された授業だった様に思う。そんな事は

ない、お前の不勉強だと言われればそれまでだが

――、とにかく幕末以降はさっぱり覚えていない。 

現在、尖閣、北方領土、沖縄などの領土権や基

地問題、或いは過去の戦争に対する歴史認識など、

史実に基づくより正確な歴史観が求められている。

更に歴史は現在から未来を見通すための大切な

知識でもある。 

この歴史を勉強する方法は色々あろう。直接歴

史書を読めば簡単に分かるだろうが、それでは何

かつまらない。歴史小説や時代劇からでは量も多く

継続性をつかむのが大変だ。 

そこで私なりに、歴史調べを考えてみた。例えば

近代の最初の「幕末」ということに課題設定する。辞

書をひくと、幕末の最初に大きく分けると２説がある

事が分かる。大塩平八郎の乱と、ペリーの来航。ペ

リーの来航説を採るとすると、辞書に日米和親条約

が出てくる。更に尊皇攘夷、日米修好通商条約な

ど次々と関連を調べて行く事になる。言葉では知っ

ている出来事も内容など少し詳しく調べると、次第

に興味がわき自然に次に進む事が出来る。 

こんな形で少し歴史調べをしてみたいと思ってい

る。年寄りの冷や水と言われない様に。 

 

編集室雑記 

三井 進 クラブ会報・広報副委員長 

私の勤めているマザー牧場は昭和３７年（１９６２

年）設立ですから来年が丁度５０周年にあたります。

それに合わせ昨春、まきばエリアの建物をリニュー

アルし、１２月から２月までの予定でまきばの動物た

ちがいるエリア(下のエリア)を大改造しています。 

現在まきばエリアはクローズで、３月１日オープン

の予定ですが、残すところ数日と、月内完工予定が

危うくなり、社員総動員体制で工事の完工に取り組

んでいます。 

私も先日から、芝張り、レンガ張り、ペンキ塗りに

取り組んでいます(半日やっては腰が痛くなり２日の

見学ですが…)。３月１日には、今までとは見違える

ような景観を提供できると思います。 

菜の花が満開になる頃、皆さんにご披露し、私の

張った芝生、レンガ道、ペンキを塗った子ブタスタ

ジアムを見ていただこうと思っています？？ 

 


